



# INFOS

## Le mot du Maire

Chères Gondulfiennes et chers Gondulfiens,  
Voici maintenant 3 ans que vos élus administrent les affaires communales, nous sommes donc aujourd'hui à mi-mandat ! Le temps est donc opportun de faire un point sur le bilan des engagements que nous avons pris et pour lesquels vous nous avez fait confiance.

Vous n'êtes pas sans savoir que beaucoup d'adversités ont marqué notre début de mandat entre la crise du covid et la guerre en Ukraine. Ces crises internationales ont fortement compliqué la manière de mener les dossiers. Tout en faisant face, nous avons néanmoins été contraint à reconsidérer les hypothèses envisagées au début du mandat.

Voilà bien longtemps que les collectivités n'ont été soumises à autant d'épreuves que ce soit dans la conduite de leurs projets d'investissements ou dans leur gestion quotidienne avec leurs dépenses de fonctionnement. Les référentiels établis ayant complètement été bouleversés, nous n'avons d'autre possibilité que de composer et nous adapter, tout en gardant comme priorité dans nos choix, l'intérêt général.

La **rénovation de l'église**, a été le premier ouvrage auquel nous nous sommes attelés. Entre la crise du Covid et la nature même du chantier, autant vous dire que nous avons eu notre lot d'entraves inattendues !

Malgré tout, chacun retiendra une restauration réussie qui a redonné de l'éclat à l'édifice et a contribué à l'embellissement de ses abords.

Associant le développement des **énergies renouvelables** et les **économies d'énergies** « sonnantes et rébuchantes », nous avons mené un gros projet de transition écologique par la mise en place d'un système de chauffage biomasse, inauguré il y a quelques semaines. (Cf. article détaillé page suivante).

Nous poursuivrons dans cette voie, avec le diagnostic énergétique de nos bâtiments communaux et de l'éclairage public. Ce diagnostic nous mènera à des choix d'actions qui seront menées en accord avec nos capacités financières.

Au regard du **cadre de vie**, nous travaillons depuis 6 mois à l'aménagement d'une circulation douce entre la rue de l'Abreuvoir et le lotissement du Parc, en reconsidérant la manière "d'enjamber" l'Aquiaulne au niveau du Pont Janson. Cette réalisation sera menée, en fonction du niveau d'aides accordées, au cours de la période 2023-2024 .

En outre, la réalisation du parking entre la rue de Loire et le P'tit Clou verra le jour cette année. Elle constitue la première étape de notre projet global d'aménagement de la Place de la Liberté et de son environnement.

Bonne lecture !

Didier Boulogne

### Valorisation du Patrimoine

**16 & 17 septembre 2023**  
**Journées Européennes du Patrimoine :**

\* Visites commentées gratuites de l'église et de l'enclos du Prieuré le 16/09 et/ou du Cœur Historique du village le 17/09.

**Rendez-vous 14h30, place de la mairie.**

**Site web**

<http://saintgondon.free.fr>

**Facebook :**

**St-Gondon Patrimoine Historique et St-Gondon Autrefois**

### Connaissez-vous votre village ?

Chaque semestre nous allons vous proposer une énigme concernant notre village. Vous aurez la réponse dans le bulletin suivant. Saint-Gondon est riche de son patrimoine, de ses lieux-dits et de ses personnages.

Première énigme : pourquoi « La Montagne aux Anges » s'appelle t'elle ainsi et où se situe t'elle ?

Pour vous aider voici les coordonnées GPS :  
45°41'59"N -2°32'32" E.

Bulletin n° 43 - Juin 2023

Mairie de Saint-Gondon  
10, route de Gien  
45500 SAINT-GONDON

Tél. : 02 38 36 90 76 - Fax : 02 38 36 26 03  
e-mail : [mairie-st.gondon@wanadoo.fr](mailto:mairie-st.gondon@wanadoo.fr)  
Site internet : <http://saintgondon.com>  
<http://www.facebook.com/saintgondon>

SECRÉTARIAT ASSURÉ PAR  
FRÉDÉRIQUE PELÉ ET DELPHINE GITTON

### LA GONDULGUETTE

**Samedi 1<sup>er</sup> juillet, à partir de 19h,**

**Place de la Liberté**

**Restauration sur place**

**3h de spectacle gratuit, avec**

**LA COMPAGNIE DU COIN**

**suivie d'Olivier BAILLY**

**à l'accordéon**

### CALENDRIER DES FÊTES DE JUILLET À DÉCEMBRE 2023

1 <sup>er</sup> juillet	Gondulguette - Place de la Liberté - Amicale de St-Gondon
10 septembre	Randonnée du pain d'épices - École - St-Gondon Fraternité
17 septembre	Brocante - P'tit Clou - Amicale de St-Gondon
4 octobre	Atelier fleurs - Salle du P'tit Clou - Club de l'Amitié
15 octobre	Généalogie - Salle du P'tit Clou - Loiret généalogique
4 novembre	Exposition « les doigts d'or » - Salle du P'tit Clou - Atelier 2000
4 au 12 nov.	Couleurs et Formes - Grange du Prieuré - Amicale de St-Gondon
15 novembre	Concours de belote - Salle du P'tit Clou - Club de l'Amitié
25 novembre	Loto Téléthon - Salle du P'tit Clou - Comité des fêtes
17 décembre	Repas de Noël - Salle du P'tit Clou - Club de l'Amitié
19 décembre	Marché de Noël - Ecole de St-Gondon - Ecoles
21 décembre	Atelier Fleurs - Salle du P'tit Clou - Club de l'Amitié

## INAUGURATION DU RÉSEAU CHALEUR-BOIS



Le 3 avril nous avons inauguré le réseau Chaleur-bois qui chauffe depuis novembre dernier la mairie et les écoles (maternelle et primaire) de notre commune.

Trois années ont été nécessaires à la réalisation de ce projet entre le montage du dossier et les travaux.

Lors de l'inauguration, Didier Boulogne, maire, a rappelé que cette réalisation d'un montant total de 219.454€ n'aurait pas vu le jour sans le concours financier de l'Europe qui via le fond FEDER a apporté 50% du montant global, complété par la DSIL (16%) et l'ADEME (15%).

Grâce à cet investissement, la commune va réduire ses factures énergétiques : auparavant la consommation fuel + gaz s'élevait à 147.187 Kwh pour une émission de CO<sub>2</sub> de 44,27 tonnes par an, avec cette chaudière à biomasse la consommation s'élève à 104.859 Kwh pour une émission de CO<sub>2</sub> de 2,31 tonnes/an soit un gain de 42.328 kwh et de 42 tonnes/an de CO<sub>2</sub>.

Pour l'occasion nous avons eu l'honneur de recevoir l'eurodéputée Ilana Cicurel, mais aussi de nombreux édiles du territoire parmi eux le sénateur Jean-Pierre Sueur, Mathilde Paris (députée de la circonscription), Anthony Brosse Député du Loiret (en tant que membre de la Commission du développement durable et de l'aménagement du territoire ainsi que du Conseil supérieur de la forêt et du bois), Sandrine Grégoire conseillère régionale (membre de la commission développement durable), Francis Cammal (président de la Communauté des Communes Giennoises), Frédéric Néraud Vice-président du Département du Loiret (président du PETER Gâtinais Montargois), Jean-luc Riglet et Line Fleury (conseillers départementaux), ainsi que les responsables des entreprises ayant pris part au projet.

La presse présente a donné un large écho tant à la réalisation qu'à l'évènement, offrant une belle visibilité à notre village.



## LE BUS NUMÉRIQUE

Les différentes caisses de retraites (CARSAT-MSA-RSI-CRCAS Agirc Arrco) en partenariat avec la société SAS Solutions Vie Pratique proposent aux publics Seniors des ateliers numériques durant 3 heures dans un bus itinérant équipé de 12 postes informatiques. Cette activité gratuite permet de se familiariser à l'outil informatique (accès aux Services Publics dématérialisés, internet, messagerie électronique...) et favorise le lien social.

N'hésitez donc pas à venir vous **inscrire en Mairie dès maintenant** pour participer à l'un des ateliers programmés le **21 septembre** de 9h30 à 12h30 ou de 14h à 17h.



## L'AMÉRIQUE DE JEAN FABRY



Grâce à Jean Fabry notre commune a sa chanson " Mon Amérique c'est Saint-Gondon " qui vante les attraits de notre territoire ! Elle est à retrouver sur **Youtube** parmi d'autres compositions sous son nom d'auteur "**Jany Fabro**".

Coullonnais d'origine, Jean Fabry dit " Jeannot " s'installe à Saint-Gondon en 1995. Passionné par la musique, il s'initie d'abord au saxophone, puis il opte pour l'accordéon grâce à son père. Dans les années 80, il crée avec une bande de copains (dont Joël Boureux, Bruno Wirtz...) un orchestre de variétés localement célèbre : Formule 6 . Ce nom fût choisi avec la complicité de son ami Rémy Julienne, le célèbre cascadeur " casse-cou du cinéma " devenu le parrain de cet orchestre et très proche de la joyeuse bande. Ils sont alors de toutes les manifestations, animant les bals populaires, les fêtes champêtres et autres thés dansants et élections de Miss, acquérant une belle renommée régionale. Toujours avec le même groupe d'amis, amoureux des mots, de musique et d'humour, il réalise des spectacles avec Jean Mauzac, écrit des chansons pour les Mariniers de Loire de Gien et compose pour d'autres musiciens locaux comme le cerdonnais Jean-François Carcagno. Avec une centaine de chansons déclarées à la SACEM, Jeannot continue d'écrire et de composer selon son inspiration du moment.

## UNE VISITE PATRIMONIALE ET GASTRONOMIQUE DE NOTRE VILLAGE !

**Samedi 8 juillet à 18h**, l'Office de Tourisme de Gien propose, dans le cadre de ses *Rendez-vous Vins Village*, une visite commentée de notre village qui sera suivie d'une dégustation de vins et produits locaux en plein air.

Durée : **1h30** – Tarifs : 12€ et 6€ pour les moins de 18 ans – Le lieu de rendez-vous sera communiqué lors de la réservation

Renseignements et réservation : Office de Tourisme de Gien **02.38.67.25.28** ou **info@gien-tourisme.fr**

## CONCERT DU 22 AVRIL : VOYAGE EN POLYPHONIE

Depuis plus de 20 ans, l'Amicale de Saint-Gondon, en partenariat avec la CDCG, programme un concert de printemps, très orienté Jazz, à la Grange du Prieuré. Cette année, le 22 avril, c'est « l'Ensemble Consonance » qui était la tête d'affiche pour un *Voyage en polyphonie*. Cinq interprètes se sont exprimés a capella dans l'église. Un changement radical, remportant un succès total.



## FÊTE DE L'ANDOUILLE

Une belle journée pour cette 27<sup>e</sup> édition de la fête de l'andouille !

Quelle surprise pour Claire Wicktorossia, tatoueuse et dessinatrice, résidente de Saint-Gondon ; Nadège Corcelle, maire de Langesse et Jean-François Darmois, maire de Nevoy de se voir introniser par la confrérie du « Goutte Andouille » de Jargeau. Malgré de nombreux événements alentours, plus de 350 repas ont été servis.

Bravo aux membres du Comité des Fêtes ainsi qu'à tous les bénévoles venus apporter leur aide et merci à tous les artisans, les commerçants et les exposants pour leur présence et leurs dons nécessaires à la réussite de cette grande fête.



## NÉCROLOGIE

Le 21 mars dernier, **Edgard VANNIER** nous quittait, alors qu'il allait avoir 88 ans, le 11 mai. Gondulfien dans l'âme, il était l'un des piliers de la mémoire de notre village. C'est d'ailleurs vers lui que les membres de l'*Association de Saint-Gondon Patrimoine historique* se sont tournés pour enrichir leur premier ouvrage consacré au passé du village. Edgar était intarissable en matière de témoignages et d'anecdotes, tant il était heureux de partager le vécu qui fût le sien à l'image de ceux qui ont passé tout ou partie de leur vie à Saint-Gondon. Homme simple, généreux et tourné vers les autres ; Edgar s'investit sans compter :



- dès 1961, il intègre la section giennoise de l'ADAPEI45 avant de siéger au conseil d'administration de 1995 à 2003. Il s'est vu décerner la médaille du bénévolat par l'UNAPEI.
- De 1965 à 1995 (30 ans), conseiller municipal il a œuvré aux cotés de trois Maires : Eugène Vieugué, Roland Coutant et Georges Aupart.
- De 1963 à 1990 (28 ans) sapeur-pompier volontaire, il gravit tous les échelons avant de devenir chef de corps.
- Durant 40 ans, il prit part aux activités du Comité des fêtes témoignant ainsi de son attachement à l'animation du village.
- Il a aussi été trésorier de l'*Association de la ligne Maginot* sous la présidence d'André Dohin. En effet, très touché par la guerre d'Algérie dont il parlait peu, il était très sensible à la mémoire patriotique. Beaucoup se souviennent des traditionnelles visites à domicile pour la vente des calendriers qu'il effectuait avec son ami Roger Coutant. Lors des cérémonies, c'est lui également qui effectuait la quête en faveur du *Bleuet de France*.

Edgard, malgré des épreuves familiales douloureuses, est un exemple de courage et d'abnégation. Il a donné un sens à sa vie, en mettant son énergie au service du village qu'il aimait tant !

***Un ancien qui nous quitte, c'est une bibliothèque qui disparaît...***  
Pensées et soutien moral à Jacqueline, son épouse, et à sa fille Patricia.

## REPAS « DES ANCIENS »

Comme chaque année, la commune a souhaité organiser une festivité pour réunir nos "anciens" de plus de 75 ans.

Le déjeuner un dimanche ayant plu l'an passé, cette formule a été renouvelée, ainsi plus de 60 personnes étaient présentes le 14 mai à la salle des fêtes pour savourer un bon repas préparé par "Entre Loire et Sologne" de Sully-sur-Loire. Plaisir de se retrouver et rires étaient donc au rendez-vous.



# Histoire

## Saint Gondon évêque de Milan

A l'origine la légende disait que Gondulphe, ermite et saint « vox populi », qui a donné son nom à notre village, avait été nommé évêque de Milan par le Pape Pelage au milieu du VI<sup>e</sup> siècle, mais aussi que le saint homme ayant rencontré sur place une vive opposition, avait dû renoncer à son siège et s'enfuir.

Cependant après que l'abbé Gaurier, prêtre réfractaire, fût rentré d'exil des Etats du Vatican et eût assuré que Gondulphene figurait pas sur la liste officielle des évêques de Milan, on se prit à douter. On aurait pu aussi bien se dire que cette absence sur la liste était somme toute normale puisqu'il n'avait pas pu y être consacré, et qu'on ne pouvait guère considérer comme ayant été titulaire celui qui n'a été que postulant, mais on préféra se rallier à la théorie qui ne faisait de Gondulphe qu'un chorévêque de Châteaumeillant (Cher), et que la confusion proviendrait d'une erreur de traduction du nom de la ville concernée. Cette hypothèse fut bientôt reconnue comme la seule vérité possible, et reprise jusqu'à un passé récent par toutes les publications traitant du sujet, y compris le mémoire consacré au Prieuré de Saint-Gondon par une étudiante en master de l'université de Nanterre.

Le paradoxe c'est que l'historien de Saint-Gondon reconnu comme le plus prolige et le plus avisé, à savoir l'abbé Pouradier, n'était pas de cet avis ! Ses recherches l'avaient amené à consulter d'autres documents où il est fait mention d'une traversée des Alpes, ce qui ne s'accorde pas du tout avec le postulat d'un ermite berrichon n'ayant jamais quitté sa province.

Malheureusement l'œuvre de l'abbé Pouradier, restée manuscrite, n'avait été lue que par très peu de personnes, et n'a jamais bénéficié du surcroit de crédibilité propre au texte imprimé.

Pourtant s'il était convaincu qu'il s'agissait bien de Milan en avançant des arguments guère réfutables, il n'a pas dit pourquoi un évêque y aurait été empêché d'exercer son ministère. Il ne le savait pas ou feignait ne pas le savoir car le sujet était tabou. En effet les premiers historiens de la Chrétienté, eux-mêmes des religieux, ont longtemps sous estimé les mouvements théologiques contraires à la doctrine, fixée par le Pape et surtout l'Empereur de Byzance, qui ont déchiré l'Eglise des premiers siècles, et que l'on nommera plus tard des hérésies afin de les faire mieux oublier.

Les historiens laïcs contemporains nous disent, eux, que ces mouvements schismatiques n'étaient pas si minoritaires et furent même un temps majoritaires chez les peuples envahisseurs venus de l'est, à l'exception notable des Francs qui occupaient la Gaule à cette époque précise. Ils nous apprennent surtout qu'un lieu est bien connu pour avoir vu, au VI<sup>e</sup> siècle, des évêques catholiques romains de stricte obédience, nommés par le Pape, être rejetés et empêchés de vive force de prendre possession de leur siège, et c'est, en effet, Milan, ville alors aux mains des Ostrogoths, hérétiques ariens, des enragés que l'on qualifierait aujourd'hui de radicaux, ce qui d'ailleurs ennuyait fort l'Empereur de Byzance qui envisagea divers moyens de les déloger, y compris militaires.

Toutefois il n'est pas nécessaire de convoquer la grande histoire pour se persuader que notre ermite Gondulphe est bien passé par Milan. Il existe un indice plus près de chez nous, toujours visible car gravé dans la pierre, celle de son tombeau, dans l'église de Saint-Gondon. On pouvait y lire, car le texte est partiellement effacé, les mots suivants : « ... sancti corpus Gondulphi urbis Mediolamensis archiepiscopi... ». Nul besoin d'être un éminent latiniste pour savoir que archiepiscopidésigne un archevêque, personnage impossible à imaginer dans la petite localité de Châteaumeillant, mais bien plutôt à Milan en Italie.